

## 34° ENCUENTRO PLURINACIONAL DE MUJERES, LESBIANAS, TRAVESTIS, TRANS, BISEXUALES Y NO-BINARIES

LA PLATA, - 12, 13 Y 14 DE OCTUBRE

### **CONCLUSIONES DE NUESTRA PARTICIPACIÓN EN LOS TALLERES**

#### **TALLER N° 3 - MUJER Y ORGANIZACIONES SINDICALES**

***(Mónica Méndez, Marta Fernández, María Inés Sasiain y Marta Márquez)***

Fue una propuesta que superó todas las expectativas de las organizadoras, ya que llegamos y las aulas estaban más que completas, por lo cual varios grupos se reunieron en los pasillos. En uno de los grupos "de pasillo" estuvimos Mónica Méndez, Marta Fernández, María Inés Sasiain y Marta Márquez.

Fue dificultoso el intercambio, ya que el ámbito no era el propicio. De todos modos, pudimos escuchar a les compañeres que intervinieron en el debate, expresando diferentes realidades y situaciones.

También la discusión estuvo atravesada, como no podía ser de otro modo, por las posiciones político partidarias de algunos sectores.

Desde CICOP planteamos cuánto faltaba recorrer en la cuestión modelo sindical y como, a pesar de tanta presencia de mujeres y disidencias en muchos espacios, los hombres seguían ocupando los principales cargos, perpetuándose además en el tiempo.

Hablamos del cupo que contemplaba nuestro estatuto, de los mecanismos de toma de decisiones que honrábamos y de lo que habíamos avanzado en derechos con la lucha del gremio en su conjunto, poniendo como ejemplo la posibilidad de salida de la guardia para las mujeres embarazadas al 7mo. Mes.

También apuntamos que si bien celebrábamos la incorporación de mujeres y disidencias más jóvenes a los espacios de representación gremial aún estaban sub representadas en relación a la lucha que venían llevando adelante en los últimos años.

Faltó tiempo, mejor espacio físico y coordinación para intercambios más ricos. De todos modos, fue interesante y con mucho para continuar desarrollando hacia adelante

---

#### **TALLER N° 19 - BISEXUALIDAD, PANSEXUALIDAD Y POLISEXUALIDAD**

***(Edith Galván - Seccional Ezeiza)***

Hemos trabajado los diversos aspectos que abarcan las categorías sexuales y afectivas y como se autopercebe cada sujeto, denunciando la discriminación en todos los órdenes públicos y privados.

Se destacó la importancia de la visibilización de dichas categorías con el fin de acabar con la exclusión, crímenes sexuales, abuso etc.

Se ha concluido, poniendo énfasis en la necesidad de capacitar a todos los agentes de los diferentes Ministerios públicos y lugares privados para que la ESI sea aplicada como rigor de ley.

### **(Adriana Liñeira - Seccional Ezeiza)**

Interesante experiencia donde pudimos compartir testimonios de las compas; lo cual es mucho más enriquecedor que escuchar marcos teóricos que pueden leerse en internet. Los distintos aspectos de las categorías sexuales y afectivas, dan un amplio conocimiento de la importancia de éstos para definir algunas cuestiones en diferentes ámbito (escolar, laboral, etc.)

La ESI estuvo presente en cada momento como eje disparador y motivador para darle marco a las cuestiones de la sexualidad desde el periodo inicial de la educación.

Se debatió sobre la importancia o no de categorizar/ se en un grupo específico. Las opiniones encontradas estaban relacionadas con que a veces es importante (según decían algunos) sentir que se pertenece a un grupo definido.

Se conversó sobre una nueva categorización (queer) que significa aún una mayor amplitud en la diversidad.

Se destacaron claramente las falencias de la ESI (educación sexual integral) y su aplicación. La pluralidad sexual y sus variables muestran claramente, el comienzo de un largo camino por recorrer para diferenciar, comprender, contener y generar espacios de debate que permitan acompañar las experiencias en forma clara.

---

## **TALLER N° 23 - MUJER, RELACIÓN CON EL CUERPO Y POLÍTICAS DE LOS CUERPOS**

### **(Irma Trimboli - Aurora Ríos - Hospital Posadas)**

Las compañeras del Hospital Posadas participamos del 35 encuentro de mujeres. Algunas se nuclearon con grupos políticos y/o colectivas feministas de las cuales participan, y seis de nosotras, agremiadas en CICOP concurrimos juntas.

Transitamos los días y el espacio de distintas maneras. Para una de nosotras este fue su primer encuentro, otras ya habíamos participado en muchas oportunidades. Algunas llegamos al feminismo a través de la universidad, otras a través de colectivas y espacios territoriales.

El encuentro fue para todas, un espacio nutrido del que nos apropiamos de diversas maneras; participando en los talleres, sumándonos a distintas actividades culturales, haciendo feria, bailando, riéndonos a carcajadas y sumándonos a la marcha interminable.

No todas hicimos todo, no todo el tiempo estuvimos juntas, si estuvimos siempre unidas, pensando que nos llevábamos de ese espacio para nuestra vida, para nuestra intervención profesional para aportar a la lucha colectiva, para nuestra organización sindical, para nuestro Hospital Posadas.

Participamos en uno de los talleres que trabajo "Mujer, Relación con el cuerpo y Políticas de los cuerpos". Algunas compas participaron los dos días que duro el taller, otras, estuvieron unas horas o se quedaron un ratito. De edades heterogéneas, con prevalencia de chicas jóvenes, todas las participantes éramos mujeres.

El taller ahondó en las políticas y sus microcapilaridades cotidianas que conforman el entramado a través del cual construimos nuestra percepción de la corporeidad y nuestras subjetividades que construyen sentidos que intervienen en las decisiones sobre qué hacemos con nuestro cuerpo.

Lo personal y lo político en debate, en primera persona.

Menstruación y conocimiento del funcionamiento biológico del cuerpo, estereotipos de belleza, femineidades, ESI, amor, cuerpos deseantes, sororidad, ley de talles. Cuerpos escrutados, cuerpos silenciados y cuerpos mutilados por el sistema de salud. Cuerpos normalizados, cuerpos que se revelan y cuerpos diversos.

Sobre todas esas cosas charlamos, sobre qué nos pasa y como nominamos lo que nos pasa, como lo comunicamos y como se nos comunica lo referente a nuestros cuerpos, a lo que se espera y lo que se busca imponer.

Se trabajó sobre las maternidades y sus políticas, sobre la imposición social de consumir mercancía que invista de valor a nuestro cuerpo que el patriarcado desvaloriza, que reduce a cosa que puede ser usada, apaleada y descartada.

Hablamos de cultura y de lucha, del cuerpo que se subleva, de las formas diversas de los mil colores de las distintas texturas y de las respuestas políticas.

Compartimos el dolor de lo que se padece en soledad y del calor de la lucha compartida. Pensamos en un feminismo anticapitalista, plurinacional, inclusivo, que ruga fuerte y de pelea colectiva. Pensamos necesario nombrar lo que ya es, lo que se construyó en base a presencia y trabajo, lo que viene a mostrarnos que el feminismo habilita lo instituyente sin abandonar lo fundante.

Ya en el hospital, entre mate palabras, pensamos en nosotras trabajadoras, en el plus de violencia que la institución en pleno despliegue de política neoliberal ejerció sobre nosotras.

Cuando nos privó de nuestro trabajo

Cuando dejó sin obra social a compañeras enfermas.  
Cuando despidió a mujeres porque estaban en "edad de jubilarse".  
Cuando incautó nuestros sueldos.  
Cuando precariza nuestro trabajo

Regresamos pensando que este 25 de noviembre, día internacional de la eliminación de la violencia contra las mujeres, es una buena ocasión para decir basta, para juntarnos, para reflexionar sobre nuestras prácticas, para invitar a nuestras compañeras de otros hospitales, para invitar a nuestras pacientes a decir basta contra la violencia hacia las mujeres trabajadoras del Hospital Posadas .

### **(Romina Moschella - Seccional Maternidad Carlotta)**

Estuvimos en un Laboratorio de la Facu entre tubos de ensayo y mesas con caños... La coordinadora nos propuso armar una ronda y respirar... sentir el aire como sube y baja dentro del Cuerpo, sentir nuestros pies anclados bien firmes en la Tierra. Luego propuso que nos miremos para adentro y mirarnos entre nosotras. Mirar a la compañera. Luego nos tomamos de la mano y la consigna fue similar sentirnos, acariciar nuestras manos, sostenernos... y luego mover nuestros pies "ponerlos en movimiento" hasta que terminamos en una marcha palpitando "la gran y colectiva marcha" y empezamos a girar en ronda, ponernos en movimiento, sentirnos en movimiento. Terminó todo con un emocionante aplauso.

Les comparto ahora frases que pusimos en palabras:

"Cuerpo como territorio de conquista" (gran debate, nos pertenece/ nos lo quitaron.

El mercado y patriarcado detrás de nuestro cuerpo).

Habitar nuestro cuerpo desde el placer.

Aceptar nuestro cuerpo, hacer las paces con Mi cuerpo.

"Mi cuerpo es mi territorio".

En qué pongo / ponemos el cuerpo? cómo me muestro qué muestro/ cómo me miro y me dejo mirar/ cómo escucho mi cuerpo y cómo me hago escuchar.

Mi cuerpo es político.

Rita Segato: los varones quieren nuestro cuerpo como territorio de conquista.

Concepto "acuerparse" de Lorena

Participar: cuerpo en el espacio público. Puerperio.

Cuerpo y temporalidad: quién fui, quién soy, quién quiero ser/ con quién comparto mi cuerpo/

Mi cuerpo y sus marcas: hijos.

Mi cuerpo en Libertad. Sentir el aire. Me lleno de aire. Siento como sube y baja. Me planto en la tierra. Crezco. Me siento anclada en la Tierra. Cierro los ojos. Me lleno de aire. Siento. Me detengo escucho mi corazón. Tomo la mano de mi compañera. La siento. Abro los ojos. Nos miramos. Me muevo. Marcha. Giro. Me detengo. Nos detenemos. Aplausos.

El taller terminó con palabras de una compañera de Perú que viajó para participar muy emocionada por primera vez y una compañera que arrancó kik boxing hace 4 meses nos enseñó cómo se para "en posición de ataque" para enfrentar la vida.

Fue hermoso... la palabra que más resonó fue Libertad ahora siguiendo con los dichos de Soledad \*lo personal es político\* les comparto por qué elegí este taller... hace 2 años con mi puerperio a cuestas hice un taller de danzas afrocubanas y la profe que hasta entonces no conocía nos dijo que nos presentáramos con nombre y contáramos en qué poníamos el cuerpo. Al pensarme me di cuenta que iba del hospital a mi casa... sin sentirme, mirarme, habitarme... y con mucho cansancio encima. Desde entonces peleo y defiendo mi Tiempo por fuera del cuidado de mis hijos, triple jornada. Y si pudiera bailaríamos todo el tiempo, ahora tomo una clase de tres horas por semana de afrocubano e intento sumarme a Seminarios. Ya hace tiempo que quiero ponerle movimiento al Grupo de Pre-parto de la Maternidad para compartir con las mujeres el placer de poner en movimiento el cuerpo, de bailar y como algo terapéutico y disfrute para quienes damos el taller. Cintia pensó en que podemos organizar algo también para nuestras compañeras parteras "para trabajar con el cuerpo de otrxs primero hay que pasar por el nuestro".

Fui muy feliz en este Encuentro. Me emocionó mucho ver a las compañeras que participaron x primera vez.

La ficha del antes y el después cae en los siguientes, no volvemos las mismas, ya no somos las mismas. Las abrazo y comparto experiencia personal de Cuerpo y territorio... hace unos años que con el colectivo de danza afro marchamos bailando el 8M y 24M.

---

## **TALLER N° 38 – MUJER Y ACCESO A LA JUSTICIA. FEMINISMO JURÍDICO** ***(Manuela Andrade de Adscencao – Ailen Almeyra – Daniela Trecco - Seccional Corde-ro)***

Nos pareció interesante poder participar de un taller en el cual podamos debatir como los procesos de salud son atravesados en la práctica cotidiana por diferentes determinantes, siendo uno de ellos el acceso a la justicia de lxs sujetxs y sus redes socio-afectivas.

Durante los dos días del taller, en la mayoría de las exposiciones se conversó sobre las limitaciones, obturaciones y tensiones que existe dentro del poder judicial, como en el acceso al mismo. A su vez todxs reflejaban la falta de perspectiva de género en los operadores judiciales y de las instituciones que integran el circuito judicial.

Se denuncia en varios momentos la falta de cumplimiento e implementación de la LEY MICAELA. Se hizo hincapié en la escasez de perspectiva de género en la formación universitaria de todas las provincias, además de resaltar la precarización de recursos con los que se cuenta al momento de abordar situaciones de violencia de género (recursos humanos- institucionales), siendo en muchos municipios el único recurso el Botón antipánico, el cual implica como a la única responsable de la efectividad del mismo a la mujer, por lo que la respuesta del Estado es el desentendimiento.

Se debatió sobre la necesidad de que el estado garantice abogadas capacitadas en violencia de género. A la vez que se resaltó la importancia de dar a conocer que ninguna persona requiere de patrocinio jurídico para acceder a la protección judicial. Se destaca la importancia de cuidado de la salud tanto física como mental de todxs lxs trabajadores que operan en el territorio y en las instituciones que abordan la problemática de violencia de género.

Haciendo referencia a esto, se conversó sobre la sindicalización y colectivización que lograron desarrollar lxs trabajadorxs judiciales, quienes también son víctimas del sistema patriarcal dentro de sus espacios de trabajo.

Se concluyó que se debería apostar a obtener paridad sustantiva de género en el poder judicial en el Ministerio Público Fiscal, el Ministerio Público de la Defensa y de los organismos de selección de magistrados, en especial considerando las jerarquías que se imponen desde los mismos. Tenemos un sistema judicial, en nuestro país, que es patriarcal, paternalista, dirigido a proteger solo hombres blancos y heterosexuales y que para revertir este contexto se hace imprescindible generar redes y hacer circular la información de aquello que sucede puertas adentro y que limita e impide un acceso integral al mismo. Además de bregar y luchar para que las políticas públicas se diseñen e implementen con perspectiva de género.

Desde el taller se apoyó el cambio de nombre del encuentro, porque lo que no se nombra se invisibiliza. Somos plurinacionales, queremos un encuentro plurinacional de mujeres, lesbiana, trans, travestis, bisexuales y no binaries.

---

## **TALLER N° 39 - MUJER Y PROTOCOLOS PARA LA PREVENCIÓN Y ERRADICACIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN LAS INSTITUCIONES Y ORGANIZACIONES**

***(Raquel Ortolani - Seccional Mercante, Mónica Beresovsky - Seccional Bocalandro)***

Estamos volcando parcialmente lo desarrollado en el taller por no haber participado en el tiempo completo del mismo.

Es importante destacar lo representativo de las integrantes, la mayoría éramos delegadas y dirigentas de Organizaciones gremiales, sociales y estudiantiles y con importantes experiencias en diferentes casos de violencia, sin embargo, en casi todos los casos, la implementación de los respectivos protocolos de violencia no resultaron efectivos, debido a que terminaron en los despachos de las autoridades de las instituciones.

Por ejemplo, las compañeras de ATE, contaron un caso de violencia de género en el ámbito laboral que fue denunciado por una compañera de CTA (acoso sexual llegando hasta la amenaza de pérdida de trabajo), y aun contando con un protocolo de excelencia y que el caso fuera evaluado por un grupo de especialistas-expertas en violencia externo e independiente de la institución, que ratificó la caracterización tanto del hecho como del violento; luego la comisión encargada de aplicar la sanción, lo hizo en términos tan insignificantes frente a la dimensión del hecho, que puede leerse como que quedó impune.

Otro caso es el que plantearon las compañeras de la 4 de Abril de AMSAFE de una maestra, Vanesa Castillo, que denunció un abuso a una alumna y el acosador al tener acceso a la denuncia, pudo identificar a la docente y la asesinó a la salida de la escuela a plena luz del día. El sistema no garantiza el secreto de la denunciante y facilita el femicidio.

Las compañeras de la UBA lograron bloquear la jerarquización de un docente y el desplazamiento del cargo, con los escraches, como para tener en cuenta la incidencia de la acción colectiva.

La preocupación del taller giró alrededor de cómo lograr que los protocolos y denuncias se respeten y se apliquen y que la víctima no sea victimizada nuevamente.

La compañera Fernanda Boriotti de SIPRUS Santa Fe, hizo hincapié en la reciente aprobación en OIT del Convenio 190 para eliminar la violencia y el acoso en el mundo del trabajo.

Algunas propuestas fueron:

Que los protocolos sean el resultado de la construcción colectiva y desde abajo, no desde lo individual o desde arriba.

Profesionalización de los equipos que toman las denuncias.

Armar una red de mujeres que sea la referente de Comisión de Género.

Armar una red de mails con todas las participantes del taller que sirvan para intercambiar protocolos ya existentes.

Hacer talleres y charlas sobre tipos de violencia, contemplar los riesgos de las víctimas frente a las denuncias.

Que en las estructuras jerárquicas tengan perspectivas feministas.

---

## **TALLER N° 43 - MUJER Y MATERNIDAD**

***(Soledad - Seccional Tigre)***

Fui a este taller, un poco por ser mujer y madre y bastante porque el tema de la maternidades y crianzas atraviesa mi práctica diaria. Me interesa ver cómo la marea feminista llegó a interpelar prácticas de crianza e intervenciones de los equipos de salud y cuál es el efecto en les niños.

Para los que no fueron nunca a un encuentro, les cuento que los talleres son horizontales, muy concurridos y diversos. Funcionan como una asamblea que se junta por tres jornadas de 3 hs cada uno.

Pasaron por el taller alrededor de 300 mujeres y disidencias. Alrededor de 100 estuvimos en los tres encuentros.

Pensamos la maternidad desde una perspectiva feminista. Y hablamos de maternidades diversas, ya que con los relatos escuchados concluimos que no hay una sola manera de gestar, parir y maternar.

Desde este lugar propusimos un cambio de nombre al taller: Mujer, disidencias y maternidades.

Consensuamos por unanimidad que la maternidad será deseada o no será, por lo que nos declaramos a favor de la IVE y de la completa aplicación de la ESI.

Discutimos y nos preguntamos si el deseo de maternar es realmente libre, cuánto influye en nuestra decisión (sobre todo en las pertenecientes a clase media con trabajo y acceso a una proyección profesional) un sistema capitalista que quiere que nuestro cuerpo sirva para producir, que no nos deja ni cuerpo ni mente para criar, mirar, acompañar a nuestros hijos. Sostuvimos que maternar es un hecho político, realizamos un trabajo de reproducción y crianza que no es reconocido y estamos criando a los ciudadanos que podrán o no intentar cambiar el mundo.

Nos preguntamos si era contradictorio pedir al estado (normatizador y sostenedor de ese sistema que nos doblega) las políticas públicas para maternar y criar (acá sólo las enumero) licencias extendidas y electivas para las familias/ licencias para tratamiento de fertilidad/ licencias para el no gestante/ licencias por alimentación para poder elegir o no lactar/ promoción de bancos de leches materna/ sectores de cuidado infantil en los trabajos y lugares de estudio/ políticas educativas más flexibles en los jardines maternos con respecto a cumplimiento de horarios/ licencias más extendidas en familias con niños con patologías crónicas/ licencias por adaptación alcance jardín y por reunión en escuelas. Parto respetado al alcance de todos para que no aumente aún más la brecha entre madres ricas y pobres. Doulas y puericultura en el sector público. Se apoyó el reclamo de las obstétricas en lo referente a la defensa de su práctica profesional.

Visibilizamos juntas que con la maternidad se ven y se recrudecen muchas de las violencias contra las mujeres. Con la maternidad todos opinan y juzgan.

Nos preguntamos el rol del estado en el acceso a la información para todes sobre como gestar parir y criar.

Se interpeló mucho a los profesionales de la salud. Se habló de hegemonía médica pero (lo que fue nuevo para mí) se cuestionó los saberes del modelo psicológico hegemónico, cuyos saberes están atravesados por un modelo social y época patriarcal.

Se pidió más capacitación a los profesionales de la educación y de la salud con perspectiva de género y una actitud más empática y de acompañamiento en las decisiones que tome cada familia.

Se reflexionó sobre el acceso alternativas de parto y crianza de las mujeres más vulnerados, arrasadas por otras urgencias y quienes no tienen a veces la posibilidad de pensar cómo quieren maternar. Se habló del rol de los equipos de salud de Aps y de las organizaciones territoriales en acercar estas temáticas referentes a la maternidad a estas mujeres. Y también se habló, más allá de lo estatal, de los grupos de crianza, de la crianza en tribu, de la necesidad de la no soledad para maternar, de juntarse de rodearse de amigas para pasar momentos claves como el puerperio. De amigarnos con el error, de dejar de querer ser las que todo lo podemos, de ser empáticas y no juzgar a las otras. De asumir que no hay verdades absolutas en términos de maternidades.

Todo esto rodeado de varios bebés y niñas que iban y venían, mates y galletitas. Se pasaron tips, direcciones de grupos de crianzas, libros, recursos, redes, etc.

Terminamos tarde porque la discusión fue muy rica y queríamos dejar plasmado tanto en un documento. No tuvimos coordinación y nos organizamos entre nosotras.

Hermoso todo y muy enriquecedor. ¡¡¡Ah me re olvidaba, se consensó al principio del documento que votaba mostrar por cambiar el Encuentro a plurinacional y de las disidencias!!!!

---

## **TALLER N° 47 - MUJER Y SALUD** **(Guadalupe Fernández - Seccional Tigre)**

Esté fue mi cuarto encuentro, volví luego de tres años y luego de la maternidad.

Fue la primer vez se fui con una organización, siempre fui "suelta".

Me pareció hermosa la noche del sábado que compartimos entre guitarreada, cantos y risas.

Me sume al taller de salud y mujer el domingo a la mañana con la idea firme de compartir nuestra experiencia de organización incipiente en Tigre.

La mayoría éramos trabajadoras de la salud. Algunas enfermeras de CABA compartieron su situación en relación a la pérdida de la carrera hospitalaria y lo que esto implica en la pérdida de derechos y la degradación en torno a la concepción sobre la disciplina.

Reflexionando en torno a la necesidad de buscar estrategias junto con otras trabajadoras de Salud. Una promotora de salud compartió la demanda que están llevando adelante ante la Secretaría de Salud de Avellaneda para que ingresen a la carrera hospitalaria y la centralidad que tiene su función dentro del equipo de salud.

Una trabajadora de Atención Primaria de Rosario del gremio SIPRUS comentó sobre la situación de área en la provincia comentando que si bien se observaban políticas saludes más progresistas en relación al resto del país, hubo un retroceso en las conquistas en materia de Salud con la derrota del Gobierno Provincial, empezando a notar el vaciamiento de algunos programas. Relató el proceso de organización y las condiciones de contratación sumamente precarias de algunxs trabajadores.

Algunas compañeras reflexionaron en torno a la inequidad en el acceso y la permanencia de las mujeres en el sistema de salud. De las prácticas del equipo de salud "ciegas al género" y del peso del rol impuesto a las mujeres, de cuidadora del resto de los miembros del grupo familiar y el deterioro de la salud d éstas.

Se reflexionó mucho sobre las condiciones en que se atiende a los pacientes y la vigencia del modelo médico hegemónico y la necesidad de repensar nuestras prácticas e incluir la voz y la mirada de la población.

Fue un taller muy respetuoso y donde en términos generales circuló la palabra y se escuchó al otro.

---

## **TALLER N° 48 – MUJER Y SALUD MENTAL**

***(Susana Arballo - Seccional Intercentros - San Martín)***

Después de presentarse, el tema derivó en condiciones de vida de las mujeres y cómo esto la pone, por el exceso de presiones de todo tipo, en el lugar de "la loca".

Se planteó que todas conocían a alguien que sufrió violencia psicológica pero que no lo sufrieron de manera personal. De esto surge que muchas no identifican las violencias de todo tipo. Alguien contó de unos profesores están trabajando, desde hace un año, para que quienes sufren violencias reciban en su celular distintas maneras de afrontarlas.

Alguien comentó que esta modalidad que es sinceramente discutible. ¿Existe un número de ayuda al suicida? Antes existía y era atendida por gente capacitada. Nadie parece tenerla en cuenta o conocerla. Quien defendía esto venía de un pequeño pueblo donde se suicidaban muchos chicos y por ello muchas veces para evitar riesgos terminaba en una internación. (Prevención ausente)

Crítica a lo poco accesibles de los servicios de salud donde dan turnos con meses de espera (terrible) No se apunta a una salud integral y se deja de lado lo mental. Se ponen etiquetas, se patologiza lo diferente y el beneficio es para los laboratorios.

Aún persiste el imaginario social que consultan a los psi solo los locos. Confusión acerca de qué profesional puede medicar. Se le pide a los profesionales del grupo que den más espacio a los no. Varios psicólogos sociales.

Pobre coordinación. Se escuchan historias autorreferenciales. Alguien se define como neurodysfuncional...o un término parecido. Ante la pregunta plantea que es una manera nueva de auto-denominarse para no cargar con los diagnósticos tradicionales. Una psiquiatra intenta entender que engloba la definición, no es claro.

Muchísimas cosas que se plantean son las formas en que los usuarios ven sin comprender por que las cosas funcionan así. No se pudo esclarecer malos entendidos.

---

## **TALLER N° 52 - MUJERES, DERECHOS SEXUALES, REPRODUCTIVOS Y FERTILIDAD**

***Silvana Scali - Seccional Oñativia, Valeria Bonetto - Seccional Paroissien, Analía Giffone - Seccional Bocalandro***

A propósito lo nombro de esta forma, invisibilizando otras identidades sexo-genéricas que participan del Encuentro, para mencionar que el Taller fue paradójicamente coordinado por una persona no binaria.

El taller se centró en la cuestión de los métodos de fertilización asistida, ante la imposibilidad de concretar el deseo materno por otros medios, y particularmente se discutió acerca de la maternidad subrogada o alquiler de vientres. Si bien se esbozaron algunas preguntas como: ¿Cuáles son las responsabilidades del estado frente a esta necesidad? ¿Qué políticas de salud existen al respecto? ¿Cómo funcionan en la realidad?; la charla fue derivando en las experiencias personales de algunas de las integrantes.

Con respecto a la maternidad subrogada/alquiler de vientres, se profundizó algo más en el tema, visualizándose la "grieta" que existe en el movimiento de mujeres y el feminismo respecto a este tema. ¿En qué condiciones se realiza actualmente un "contrato" de maternidad subrogada? ¿Cuáles son las condiciones ideales bajo las cuales debería hacerse? ¿Debería ser posible un "contrato" de esta naturaleza? ¿Es ético? ¿Las partes están en igualdad de condiciones? ¿Es verdaderamente un "contrato" o una relación de explotación hacia mujeres pobres, racializadas, etc.?

Algo interesante que surgió por fuera de esta discusión, y que fue justamente traído por le coordinadrx, dado que formaba parte de un grupo de trabajo al respecto, es la necesidad de contar con preservativos adaptados para ser utilizados por dos personas con vulva, dado que los campos de látex (confeccionados a partir de un preservativo masculino) no son funcionales. Me parece interesante para pensar nuestro trabajo en la prevención en salud sexual y (no) reproductiva, dado que nos enfrenta a nuestros propios nociones, de sentido común y profesionales, poniendo en cuestión cómo la universalización del preservativo masculino es una forma más de imponer pautas hetero y cissexistas en nuestra práctica profesional.

---

## **TALLER Nº 53 - MUJER, CUERPOS GESTANTES, ANTICONCEPCIÓN Y ABORTO**

***(Guadalupe Salazar - Seccional Bocalandro)***

Este fue mi primer encuentro, no sé si iba tan convencida de participar del encuentro en sí. Pero ahora debo decir que me encantó la experiencia: me reí, me emocioné, descubrí una manera diferente de ser en este mundo.

Cuando me decían que no se vuelve igual después de un Encuentro, me parecía un poco exagerado, ahora ya estoy pensando en San Luis 2020.

Volviendo al taller: participé en el de cuerpos gestantes, anticoncepción y aborto, fui solo al primer encuentro. Seríamos unas 35 personas al principio, luego se fueron sumando más, pero no sé si superamos las 50. Tuvimos coordinación, propuso hacer una ronda de presentación donde comentáramos porque habíamos elegido el taller.

Había gente de todas las edades y de diferentes partes de Argentina y América. Muchas eran de agrupaciones políticas. Y muchas como yo era su primer encuentro.

Entre los motivos de la elección del taller, surgió para informarse, la no aplicación de la ESI y la necesidad de que el Aborto sea Ley.

Se dieron varias discusiones y chicanas entre agrupaciones de izquierda y kirchneristas. Se habló del bajo presupuesto en salud y educación, la inaccesibilidad para los anticonceptivos y las Iles. En este sentido planteé la postura del gremio y las dificultades y facilitadores en relación a estas problemáticas que teníamos en el hospital.

Se habló del patriarcado, opresión de clase y las situaciones de violencia de género específicamente la violencia sexual.

A su vez hubo planteos de que el misoprostol no es seguro, que a veces se piensa más con la entrepierna que con la cabeza (si así como lo leen) a lo que una chica de 15 años le respondió maravillosamente bien a la señora que planteaba eso en cuanto al valor de expresar sus ideas con 15 años. Asimismo hubo comentarios de que con el aborto alguien muere. Ahí también se armó un debate interesante, una de las mujeres planteó desde la ciencia y el código penal de porque no son equiparables un aborto a un asesinato.

Se habló de la ineficiencia y ausencia de políticas de salud y educación. Que el tema del aborto era un problema de salud pública y que para que sea ley había que seguir en las calles organizadas.

Creo que eso fue en líneas generales.

Hermosa experiencia la de conocer compañeras cicoperas y afianzar lazos, encontrarme con amigas, algunas personalmente y a otras sabiéndolas en el mismo lugar que yo pero debido a la masividad era imposible el encuentro físico.

Me quedo con la sensación de sentirme hermanada por miles y miles de mujeres y disidencias. Con una sensación en el pecho difícil de explicar. Con la certeza de que nos seguiremos encontrando en las calles y en los diferentes espacios en donde haya que dar pelea, y con la dicha de que esa lucha estará enmarcada por la alegría de sabernos juntxs y por el arte. Nos veremos pronto. Las abrazo a todas y cada una de ustedes, y gracias.

---

## **TALLER N° 54 - MUJER Y ESTRATEGIAS PARA EL ACCESO AL ABORTO LEGAL, SEGURO Y GRATUITO**

***(Maria Ester Albarello - Seccional San Isidro Evagelina Jaimen obstétrica del hospital Bocalandro)***

El taller se tuvo que desdoblarse por la masividad de concurrentes.

Fueron coordinadoras del taller tres compañeras de la Campaña: Agustina Vidales Agüero de CABA, otra compañera también de CABA y una tercera de Tucumán.

La actividad comenzó cediendo la palabra a la diputada del FIT Natalia González Seligra, quien pidió que el taller se expidiera en solidaridad a lo que estaba ocurriendo en Ecuador.

Luego cada una participó presentándose con nombre y la organización a la que pertenecía (desconocía esas organizaciones, me parece que eran organizaciones barriales).

Luego comenzaron las críticas hacia la organización del Encuentro, por no haber realizado el acto de apertura (sabemos que a esa hora pautada, estaba lloviendo muchísimo).

Continuaron críticas acerca que el Encuentro no se expidió sobre el aborto (el tema del taller era el aborto precisamente).

Siguieron críticas a diversos candidatos y a la no adhesión al aborto etc etc . La sensación es que se iba el tiempo hablando de las posturas político partidarias

Cuando decidí tomar la palabra, fue para decir lo que observaba: que yo esperaba que todas las que estábamos participando de ese taller todavía no habíamos podido intercambiar nuestras experiencias y que el tiempo se iba en discusiones políticas que no aportaban nada. Además hice mención a la subestimación que una compañera hizo de las "cabilderas", mi respuesta a eso fue que pensaba que era un desconocimiento de las históricas compañeras que iniciaron la lucha por la legalidad y que la masividad actual se debía a esas primeras manifestaciones.

Todo lo que relato fue la causa por la que decidí no continuar la asistencia al taller. No se iba a revertir la actitud de las compañeras lamentablemente.

Participé luego en el pañuelazo organizado por la Campaña, muy emocionante y hermanada con las compañeras que estaban allí.

---

## **TALLER N° 69 - MUJER Y CRISIS MUNDIAL ACTUAL**

***(Irene Della Fiore Seccional OPEN DOOR/LUJAN)***

El desarrollo de este taller fue en un ambiente donde primo el respeto, con una concurrencia importante. Mujeres concientizadas en su mayoría.

Excelente coordinación.

Y se trabajaron los temas

La concentración de la riqueza. Las crisis que son situaciones imprevistas que irrumpen y alteran el curso de los acontecimientos significativamente.

Crisis en la Argentina que afectan profundamente las relaciones laborales y el empleo, sanidad, educación, el aumento de la precariedad y de la pobreza sobre todo en mujeres con hijos y en general.

Crisis en EEUU, la gran estafa en los créditos vivienda y sistema de hipotecas.

Crisis en España, con los créditos de vivienda

Crisis en Portugal en cuanto al desempleo y fábricas cerradas, donde gran parte de la población vive o sobrevive con el turismo

Y en general en Europa con la falta de empleo, donde las personas emigran sin documentos a trabajar (TRABAJO golondrina) donde son explotados y perseguidos por las autoridades

Se trató el tema de las POLÍTICAS NEOLIBERALES, auspiciadas por Reagan y Thatcher que disminuyen el poder adquisitivo.

La crisis financiera, pérdida de la liquidez y como interviene en la crisis económica

Neoliberalismo cambiando el modelo productivo, que hace perder el trabajo, la baja de salarios y reducción en los Servicios Públicos

Conversión Económica Mundial

Control de los Mercados en la vida de la población en perjuicio de la protección social

En cuanto a nuestro país, mujeres de Chubut y Mar del Plata relataron la falta de empleo, de la pobreza. Mujeres de CABA trataron el tema de UNICABA y de que esa universidad de maestros es un camino, más bien un avance hacia la privatización de la Educación Pública

Se trató el tema de la Reforma Educación, Laboral y Previsional.

Y por último una salida de la crisis desde el Feminismo, donde la mujer tenga acceso y oportunidades a ocupar cargos Públicos, gremiales, etc. en igualdad con los varones. Aquí pude relatar cómo funciona nuestro gremio en igualdad, mujeres y varones.

---

## **TALLER N° 70 - MUJER Y DEUDA EXTERNA** ***(Stella Maris Gilabert - Seccional Esteban Echeverría)***

Las conclusiones llegaron tras "amables" pero muy firmes cruces de convicciones opuestas. La MAYORÍA se posicionó en un rotundo NO PAGO DE LA DEUDA EXTERNA.

Unánimemente se coincidió en que la deuda es fraudulenta, ilegal, ilegítima. Un grupo pugnó por investigar deuda para redefinir negociación y pagos parciales. La mayor parte no aceptó negociar y se pronunció en no pagar.

Sin embargo cuando se subrayó el tema de la deuda con Bolivia, se consensuó que esta deuda deberá pagarse.

Se definieron estos conceptos.

1- La deuda es impagable (entonces para que pagar y sumir en la pobreza a la población y EN SEGUROS RECORTES EN LOS PRESUPUESTOS PARA TODAS LAS LUCHAS QUE LAS MUJERES Y DISIDENCIAS VENIMOS LLEVANDO CABO.

(Aborto seguro y gratuito en hospitales, ESI y cientos más)

El pago de la deuda atraviesa y atravesará todas las políticas y luchas que se instalaron en este y en anteriores Encuentros.

2- Se definió al FMI como el "macho agresor" que viene por Todo. (Yo le bauticé como Feroz Macho Insaciable).

El FMI, recrea y reproduce ilimitadamente países deudores. El negocio es que jamás puedan terminar de pagar. Hambrear para dominar mediante la precarización laboral etc., etc.

3- denunciar que el gobierno de Macri produjo el mayor endeudamiento de la Historia.

4- Solidaridad con el pueblo Ecuatoriano que padece las feroces consecuencias del ajuste impuesto, no demasiado lejos de las políticas de devastación que estamos viviendo en nuestro país.

Puedo seguir mucho más, pero esto fue lo más sustancioso y consensado y lo que no, se planteó en minoría y se transcribió.

Había mujeres estudiosas del tema Deuda externa. Una muy joven de 24 años y una dama de casi 80.

Una experiencia enriquecedora y fascinante.

---

## TALLER LUCHA PIQUETE Y RESISTENCIAS

**(Yanina Rivolta – Tigre)**

El sábado acompañé actividad de la campaña contra las violencias en donde estábamos invitadas como CICOP. Pasaron al panel que se llamaba Lucha Piquete y Resistencias Anita y Mariana. Había vs otras y referentes de distintos espacios feministas y disidentes (Marabunta, FOL, FOP, Flora partenio, Trabajadoras de patronato de liberadxs de Hurlingham, entre otras que no recuerdo) se habló de mucho: desde CICOP las compas caracterizaron nuestra seccional, nuestras conquistas y algún desafío) las compas del patronato trajeron muy fuerte el tema de condiciones laborales precarias en las que desarrollan su ejercicio profesional (un común de estatales en gral; pero esboza las particularidades en torno a su temática). Refirieron el femicidio de Laura Iglesias y sus luchas en torno a esto; Flora destacó la necesidad de pensar estrategias feministas para la salida del neoliberalismo o mejor dicho de revisar si esto está en agenda feminista y la necesidad de una propuesta frente a las próximas elecciones de gobierno. Destacó que hay varias orgas que vienen dando pasos en relación a esto y que la experiencia piquetera desde el puente Pueyrredón recupera una potente resistencia frente a crisis; se señala la importancia de agenda feminista y la necesidad de acuerdos en torno a esto. Había en la charla compañeras de distintos sindicatos chilenos que además militan en la coordinadora feminista 8m de Chile y pasamos contactos con ellas.

El domingo participé de taller de deuda externa. Otra compa de CICOP sintetizó bastante bien los debates y la pronunciación de este taller. Había dos posturas marcadas (quienes intentan fundamentar que la deuda asumida con alianza cambiemos es ilegítima e impagable y no debemos pagar; y quienes refieren que es compromiso asumida y se deben renegociar plazos pero pagar)

Otras compañeras refirieron que debatir en este binarismo no es productivo y proponían cesar pagos, pedir esclarecimiento de quienes asumieron que fragmento de deuda; quienes son los acreedores (ya que la deuda no es sólo con FMI); que parte de deuda asume cada provincia; para que se tomó deuda (con que objetivos y como es el estado de esas tomas hoy si se usa o no para lo que fue pedida y los impactos), como se fugó deuda. En síntesis que se abra investigación. Es una deuda muy larga, a muy largo plazo y la más grande de la historia. Intentamos pensar como afectaría esta deuda más a mujeres niñas y tercera edad pero no avanzamos mucho en esto hasta donde yo estuve presente.

## **CONVERSATORIO RESISTENCIAS FEMINISTAS CONTRA EL AJUSTE Y LAS VIOLENCIAS. HUELGAS Y PIQUETES**

***(Ana Mossini - Seccional Tigre)***

En el marco de nuestra participación en el encuentro de mujeres desde CICOP, fuimos invitadas a contar nuestra experiencia como seccional municipal Tigre, en el conversatorio organizado por la Campaña nacional contra las violencias y titulado: "Resistencias feministas contra el ajuste y las violencias. Huelgas y piquetes". Un encuentro con compañeras de lujo, no solamente por quienes exponían en la mesa, y compartían nuestros nervios, sino también por quienes nos acompañaban desde las gradas. Compartimos nuestra lucha junto a compás del FOL, FOB, Patronato de Liberados, ATE, compañeras chilenas de la coordinadora.

8M, junto a Flora Partenio de la cátedra Virginia Bolten, y Marina Sarriza de la Red de Género y Comercio. Durante las exposiciones íbamos identificando los hilos que unían nuestras luchas, las dificultades y estrategias feministas que nos dábamos.

Desde CICOP contamos nuestro recorrido y convicciones: Nuestra conformación sin experiencia previa en recorrido gremial, superando el miedo a la exposición siendo ésta reconocida como estrategia de visibilización y lucha colectiva.

La certeza de que poniendo nuestros cuerpos en la calle fue cómo obtuvimos nuestros logros, pero sobre todo, el rol clave de las organizaciones sociales, territoriales, sindicales que brindaron su apoyo en nuestras estrategias de reclamo.

La convicción de querer conformar un sindicato horizontal y feminista.

El crecimiento que tuvimos como seccional, sumándose compañeras de otras áreas del municipio como Fortalecimiento Familiar.

Nuestra creciente participación en la comisión provincial de género del gremio, desde donde también participamos activamente para poder estar presentes hoy en el 34 ENM con un gran número de compañeras.

El posicionamiento de reclamar por nuestras condiciones laborales de la mano por el reclamo de la calidad en las políticas públicas en la que nos desempeñamos.

La importancia de la red que vamos tejiendo junto a otras organizaciones como estrategia de lucha

Las tantas dificultades y preguntas que nos vamos haciendo. Por ejemplo, frente a los paros.

¡Cómo no sentir nervios! ¡Cómo no emocionarse de tremendas luchas hermanadas! ¡Cómo no enorgullecerse y aprender del camino que transitan las compañeres día a día!

---